



BROTHERS OF  
SAINT JOHN  
VICE-PROVINCE  
OF ASIA-OCEANIA

## Message final

Chapitre vice-provincial d'Asie-Océanie

### Introduction

L'Asie-Océanie est « the least but not the last » des provinces de la Congrégation Saint Jean. “The least” : notre province est la seule entre toutes à être précédée du préfixe « vice », particule qui signifie un statut particulier dû à notre petit nombre. “Not the last” : notre région a ouvert le bal des chapitres provinciaux de la Congrégation, en se réunissant du 7 au 13 janvier 2023. Tous les frères profès perpétuels des prieurés de Christchurch, Cebu-Taboan, Cebu-Banawa, Tainan, et Taipei, se sont retrouvés à Cebu, soit comme membres élus, soit comme membres invités. D'autres frères invités nous ont rejoints par visio. Le chapitre fut précédé par une assemblée provinciale à laquelle les frères en formation ont pu aussi participer, et exprimer leurs joies et leurs épreuves. L'assemblée a permis une belle écoute mutuelle entre frères de toutes les générations et d'élaborer quelques propositions transmises au chapitre.

Une journée de détente entre l'assemblée et le chapitre a été l'occasion pour les frères de faire en bateau le tour de quelques petites îles proches de Cebu City. La beauté du cadre, les coraux et poissons multicolores furent les ingrédients d'une belle journée durant laquelle nous avons savouré la joie de "perdre du temps" ensemble ! Symboliquement, nous avons ressenti que nous étions désormais "dans le même bateau", surtout lorsqu'il a fallu que les frères se mettent à l'eau pour sortir le bateau d'un banc de sable...

Le début du chapitre a été marqué par les rapports de frère Justin (administrateur) et de frère Jean-Gabriel (lecteur). Frère Justin a exprimé que notre région, malgré le petit nombre de frères, est pleine de promesses et d'espérance si nous acceptons avec courage les défis qui nous attendent. Il a également partagé une vue d'ensemble sur l'évolution des prieurés d'Asie-Océanie depuis le dernier chapitre. Nous avons vu qu'il serait bon de poursuivre le dialogue entre les différents frères qui ont été engagés dans le prieuré de Pondichéry (Inde), jusqu'à son processus de fermeture. Nous prions pour chacun d'eux, pour les enfants et les sœurs, et pour tous

les laïcs qui de près ou de loin se sont engagés au service de la mission de ce prieuré. Nous gardons également dans notre prière le diocèse de Pondichéry et son archevêque. Après avoir traité des ressources humaines dans la Vice-province et de l'importance de l'écoute des jeunes frères originaires d'Asie, frère Justin a lancé une réflexion sur les orientations du gouvernement de notre Vice-province et sur la pastorale des vocations. Frère Jean-Gabriel a dressé le bilan des sessions de formation organisées en ligne durant la période du Covid, et de l'accompagnement personnel des frères. Il a souligné le défi pour chacun des frères d'envisager sa propre formation permanente selon les six dimensions qui figurent dans la *Ratio Formationis*. Frère Jean du Cénacle, prieur de la maison de formation à Cebu-Banawa, a présenté la formation initiale dans notre région.

Durant les jours qui ont suivi, les frères du chapitre ont principalement travaillé à élaborer une vision commune pour l'avenir de notre Vice-province. Les réflexions ont bénéficié de l'apport des jeunes frères qui avait été recueilli durant l'assemblée vice-provinciale. Nous aimerions rassembler le fruit du travail de notre chapitre sous deux grands thèmes : *leadership* et vocations.

## Leadership<sup>1</sup>

Notre Vice-province se concentre désormais sur 3 pays, où nous avons 5 prieurés qui ont la charge de paroisses, d'aumôneries d'étudiants, de différentes formes d'enseignements et, bien sûr, de la formation des frères. Elle compte 18 frères profès perpétuels et 6 frères profès temporaires (dont 5 sont originaires d'Asie). Mener ces différents apostolats, former nos frères, prendre en main le gouvernement de la Vice-province, comparé au petit nombre de frères, exige l'engagement et la coopération de tous. D'où l'importance que chacun mette son *leadership* au service de tous. Chacun doit se sentir responsable de l'avenir commun. Cette prise de conscience a été confirmée par l'intervention de frère François-Xavier, qui se réjouit que la communauté ait acquis une meilleure intelligence du travail collaboratif. Simultanément, pour qu'il fasse bon vivre dans nos prieurés, nous avons à nous aider mutuellement à ne pas tomber dans l'activisme, ou nous laisser épuiser par la multiplicité des "urgences", jusqu'à oublier de passer du temps gratuit avec nos frères. C'est seulement en créant des prieurés où les frères peuvent être heureux et saints que notre vision et mission seront vraies et fructueuses.

En lien avec ce thème du *leadership*, nous rendons grâce pour les frères qui ont courageusement accepté des postes de responsabilité dans la Vice-province. Frère Justin a été élu Prieur vice-provincial le jour du baptême du Seigneur pour un mandat de trois ans. Nous avons célébré son élection par un pèlerinage à la basilique du

---

<sup>1</sup> Nous parlons de "leadership" au sens anglo-saxon, qui signifie la capacité de chacun à prendre des initiatives, à intervenir de manière constructive et à travailler à l'unité du groupe où il se trouve.

Santo Niño pour participer à l'une des messes festives de neuvaine pour la fête du Sinulog. Que l'Enfant-Jésus l'inspire dans l'exercice de l'autorité ! Frère Jean du Cénacle a été nommé responsable vice-provincial de la formation. Frère Michael-Thérèse a été élu conseiller et nommé vicaire vice-provincial. Frère Justin a également nommé frère Jean-Damien comme troisième membre du conseil.

Pour le gouvernement de la Vice-province, voici la liste des votes des frères capitulants :

1. Fonder un groupe de travail sur la transition vers une gestion vice-provinciale du temporel : ressources, autofinancement, soutien aux maisons de formation...
2. Au sujet de la prévention des abus en Asie-Océanie :
  - a. Prendre les moyens pour que d'éventuelles victimes en Asie-Océanie puissent porter plainte et être écoutées ;
  - b. Communiquer de manière appropriée sur les abus commis par le fondateur et par des frères ;
  - c. Poursuivre la formation des frères d'Asie-Océanie et l'élaboration des procédures à appliquer dans chaque prieuré.
3. Créer un groupe d'écoute sur les fermetures des prieurés d'Inde et de Corée, afin d'écrire un récit dans lequel chaque partie puisse se reconnaître ;
4. Dans chaque prieuré, élaborer un programme apostolique durable, intégrant les charismes personnels et les attentes du diocèse ;
5. Ériger en prieuré la maison de Christchurch dans les trois ans à venir ;
6. Instituer des rencontres trimestrielles d'une journée en ligne, pour la formation et la réflexion commune sur les chantiers de gouvernance de la Vice-province ;
7. Participer aux travaux demandés par la CORELI pour les réformes liturgiques ;
8. Commencer les démarches pour que l'anglais devienne la langue officielle de la Vice-province.

Les oblats, eux aussi, vivent au rythme de la réforme de la Famille Saint-Jean et sont appelés à exercer leur responsabilité propre. Les frères du chapitre ainsi que Sr Mila-Maria (prieure des sœurs apostoliques de Cebu) ont pu échanger avec les oblats des Philippines, de Taiwan, de Corée et de Nouvelle-Zélande lors d'une assemblée "en ligne". Ils ont pu entendre leurs expériences, leurs réflexions et leurs interrogations sur l'avenir. Les frères les remercient pour leur engagement dans le processus de réforme, en lien avec le travail mené par la commission internationale des oblats. Les oblats ont exprimé leur joie de pouvoir ainsi renforcer les liens entre eux, par delà les différences de nationalités.

## Vocations

La croissance de notre Vice-province passe par la participation de tous au gouvernement de la Vice-province, mais aussi par l'augmentation de ses membres. C'est pourquoi le thème de la pastorale des vocations a pris une place centrale dans le chapitre. Les frères se réjouissent des vocations que le Seigneur leur envoie actuellement. Afin de qualifier leur accueil, ils ont mené une réflexion nourrie par les apports de la nouvelle *Ratio Formationis* et par les expérimentations déjà menées. Les frères du chapitre ont voté la nomination d'un responsable des vocations qui soutiendra les efforts de chaque prieuré pour présenter notre charisme, exposer clairement le parcours de formation proposé, et organiser régulièrement des activités au service des vocations. En Asie-Océanie, la pastorale des vocations doit se faire à la fois en ligne et en présentiel. Nous avons également exprimé notre volonté de nous renouveler dans la prière pour les vocations.

Le souci des vocations se prolonge naturellement dans l'attention à la formation des frères originaires d'Asie-Océanie. Les frères ont fait le point sur les maisons de formation dans la Vice-province : le prieuré de Cebu-Banawa pour le noviciat et le cycle de philosophie, et la maison d'étude de théologie en chinois à Taipei. Ils ont voté le maintien de ces deux lieux de formation selon leur organisation actuelle jusqu'en juin 2029. Ils ont également lancé la réflexion sur la manière dont la Vice-province doit s'impliquer dans la fondation du Collège de théologie anglophone adossé à l'Angelicum à Rome.

Le besoin de formation et de ressourcement vaut également pour les frères engagés dans la mission en Asie-Océanie. Lors d'une intervention en ligne, frère Jean-Polycarpe, notre nouveau Responsable général de la formation, a présenté les outils dont les frères disposent pour leur formation permanente, en particulier la nouvelle *Ratio formationis*. Des initiatives communautaires de formation au niveau de la Vice-province devront aussi être programmées.

## Conclusion

Les frères du chapitre rendent grâce pour ce temps de communion fraternelle, de travail intense et de rencontre entre frères, avec nos sœurs apostoliques et nos oblats. La pandémie nous avait empêchés de nous retrouver en présentiel depuis septembre 2018 ! Nous avons aussi été très heureux de vivre, à mi-chemin de notre parcours, un colloque fraternel avec les sœurs apostoliques de Banawa : nous les remercions pour ce temps d'échange simple et joyeux.

Nous exprimons de vifs remerciements à tous ceux qui ont prié pour le bon déroulement de cette rencontre, et continuons d'intercéder pour nos frères qui n'ont pas pu quitter leur pays pour se rendre au chapitre.

Enfin, nous nous réjouissons des échanges avec les frères en formation de la Vice-province. Un grand merci à eux pour le travail accompli pour bien accueillir une dizaine de frères en plus dans leur prieuré de Banawa.

Pour le chapitre général de 2025, les frères ont élu les frères Jean-Damien et Jean du Cénacle comme délégués. Un troisième délégué sera élu par tous les frères profès perpétuels de la Vice-province. Les frères suppléants sont Michael-Thérèse, Jean-Savio, Jean-Gabriel et Samuel-Mary. Le prochain chapitre de la Vice-province Asie-Océanie est convoqué au mois d'avril 2026.

